
一根球杆撑起冠军梦想
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记者手记

诲昶伯的教诲
当运动员时，卢凤拿过不少冠军，

全运会、亚运会、国内联赛……除了与

奥运赛场失之交臂，她并没有太多遗

憾。从13岁开始打球至今，她学到最多

的，是责任心和坚持。“金昶伯教练带我

们的时候，基本每天都会强调这些，不

论条件多么艰苦，他也都陪球队一起

练。”如今卢凤自己当了教练，也将恩

师当年的言传身教灵活运用起来。

今年夏天，上海的最高气温超过

40℃，这对在室外训练的曲棍球队而

言，是个巨大的挑战。看着火辣辣的

太阳，队伍里的几个小姑娘有些犹豫，

甚至打起了退堂鼓。“我知道客观条件

很艰难，但球员要有责任感，要保持拼

搏精神，我们心里要定下目标并一起

为之努力。”简单的几句话后，卢凤和

斯琴高娃换上训练服，拿起战术板走

进了骄阳下的曲棍球场。那天，从热

身跑圈到基础技术练习，再到战术演

练和分组对抗，两位教练全程参与，队

员练多少，她们也练多少，外套被汗水

浸透。感受到了教练的良苦用心，此

后碰到高温日，小队员再也没有偷过

懒，更没有退缩过。

“要求队员做到的，我们自己先要

做到，这样才能带好她们。”卢凤说，

“队员在比赛中的表现，就是日常的一

面镜子，教练除了要帮助她们争取好

的成绩，更要让她们理解体育精神，为

以后的人生打好基础。”教练的责任

心，也给队员留下了深刻印象。球队

核心李思雨记得，有一次队伍出去打

比赛，住在当地的一所学校，炎炎夏日

没有空调，还饱受蚊虫之苦，不少队员

有些怨言，训练状态也打了折扣。卢

凤和斯琴高娃了解情况后，婉拒了组

委会另设住地的提议，与队员一起住

在学校。她们用这样的方式告诉全

队，客观条件不是表现起伏的理由，球

队是个大家庭，所有人同甘共苦，团结

一心，就没有过不去的坎。那届赛事，

卢凤和弟子最终捧回了冠军奖杯。

西班牙小将阿尔卡拉斯晋级美网男单四强

他会是下一个纳达尔吗

闵行区少体校女子曲棍球教练卢凤——

2002年10月11日是中国女子曲棍球队值得纪
念的日子。那天晚上，她们在釜山亚运会的决赛中
击败东道主韩国队，首次登上最高领奖台。20年后，
那支队伍里的成员仍有不少活跃在曲棍球场上，卢
凤就是其中之一。
台风过后的申城午后有些闷热，位于莘东路上

的闵行区体育场内依然热闹非凡，卢凤和搭档斯琴高娃带着闵行
区少体校女子曲棍球队的孩子，展开2个半小时的训练。“闵行区是
上海曲棍球的发源地，2002年就开始组织球队，在市运会上的成绩
也很不错。”曾一手带出现任国家队队长崔秋霞的卢凤，指着正在
球场内跑圈的几个身影说，“这批球员条件不赖，我们希望在这届
市运会上能有好的表现，用球杆继续撑起冠军的荣耀与梦想。”

场
地
的
秘
密

蓝天、白云、绿草

地……在那片修剪整齐

的曲棍球场草皮下，藏着

一些特别的“秘密”。

按照国际曲棍球联

合会的规定，每片比赛

场地都需要保持一定的

湿度，一方面可以让球

走得更顺滑，另一方面，

也能减少球员受伤的风

险。那么在没有人工浇

水的情况下，场地湿度

是如何保证的呢？

“这片曲棍球场的

草皮下面，藏着几个水

龙头，会定期给场地浇水，确保条件

符合规定。”对于记者的问题，卢凤

笑着解释道，“也不是场地的每个部

分都是湿的，仔细看一下，有些草地

略微泛白，那就是干的区域，所以

说，曲棍球场地的维护保养，也是一

门要求不低的技术活。”

从场地说起，卢凤不由得感叹国

外曲棍球运动的火热氛围，“从小学、

中学到大学，国外的很多地方，都有

曲棍球社团组织，打球的人很多，场

地也很好，整体发展比国内要更好一

些。”这位青训教头笑言，希望以后能

够有更多的孩子和家长，知道曲棍球

场地里的“秘密”，因为这就代表项目

真正发展起来了，人才的储备和选

拔，也就会变得更加容易。

陆玮鑫

■ 阿尔卡拉

斯有望成为世界

网坛最年轻的世

界第一 图 IC

板换的战术板
从2007年执教闵行区少体校

女曲队伍至今，卢凤已经在青训

行业耕耘了15年，她还记得带着

一群几乎白纸一张的孩子，从最

基本的技术学起的情景。“也是因

为有当初的艰辛，才会有现在的

成绩。”为了守住自己的初心，卢

教练的不少装备，都已经陪伴她

十多年了。

“这块白色的战术板，我一直

用得很顺手，出去比赛携带也方

便。”对于自己的这个“老朋友”，卢

凤可谓爱护有加，“它跟我一起拿

过好几个奖杯呢，不能轻易换掉

的。”这位冠军教练透露，时间久

了，板上各种颜色的棋子难免会损

坏，她就利用带训间隙，用胶水简

单处理一下继续使用，“都说赢球

不换阵容，我可是一切都不想换，

希望能一直胜利下去。”

卢凤经常使用的另一个装备

是扩音器，因为曲棍

球的场地面积大，若是一直大喊，

嗓子会哑，因此她淘来了这个“帮

手”。“前几天练全场攻防的时候，

这个喇叭可派上大用处，能屏蔽旁

边道路上汽车驶过的声音，更能清

楚地传达教练组的要求，我一直跟

斯琴高娃教练说，这是我们当教练

之后做得最实惠的买卖，拿到的这

些荣誉背后，都少不了它的功劳，

所以和那块战术板一样，这个喇

叭，也是不能轻易替换的。”

本报记者 陆玮鑫

在一场耗时5小时14分钟，美网历

史上第二长的男单比赛中，2003年出生

的西班牙小将阿尔卡拉斯战胜了2001

年出生的意大利新秀辛纳，晋级四强。

精彩绝伦的比赛之中，解说员甚至问

道：“肉体凡胎如何打出这样的网球？”

当纳达尔只留下背影，年轻人来

了，真的来了。

阿尔卡拉斯是2022年网坛的最大

惊喜。5月，西班牙人在马德里公开赛

上连克纳达尔和德约科维奇，决赛中又

战胜了兹维列夫最终获得冠军。他也

成了自17年前纳达尔跻身世界前十以

来，首位18岁即打进ATP前十的选

手。德约科维奇更是在赛后直接说阿

尔卡拉斯是“世界上最好的球员”。纳

达尔的教练对西班牙媒体说，他此前一

直担心纳达尔退役之后，西班牙网坛会

后继无人，看到阿尔卡拉斯的表现之

后，他这种担心完全是多余的。2018年

转入职业网坛的阿尔卡拉斯，2020年就

获得了三个挑战赛冠军，2021年杀入美

网男单八强。在今年的马德里大师赛

前，他还在迈阿密拿下了自己的首个大

师赛冠军。这么小的年纪，这么大的荣

誉，阿尔卡拉斯并不是靠一时的运气。

如果阿尔卡拉斯能够再胜两场，获得美

网男单冠军，他将成为新一任世界第

一，也将是世界网坛有史以来最年轻的

世界第一。

许多人拿阿尔卡拉斯与纳达尔作比

较，因为两人实在有太多相似之处。两

人无所畏惧的打球方式如出一辙，而阿

尔卡拉斯发球时速可达220公里，要知

道纳达尔在19岁时，发球时速一般只

有170多公里。

难得的是，年轻的阿尔卡拉斯对于

未来保持着冷静，“我的职业生涯开了

一个好头。很多人说辛纳是我未来的

对手，我并没有考虑这样的话题。我需

要专注于去思考我自己的方式，我应该

朝哪个方向前进。显然，我还有很多事

情要做”。

当年，西西帕斯、兹维列夫、梅德韦

杰夫等人也掀起过青春风暴，试图在费

纳德三人的垄断中脱颖而出。虽然他

们也确实有过个人的闪光，但谁都没有

统治级的能力。费纳德终究会离开，他

们留给我们的是情怀共振。但谁能成

为下一个他们，或者说，不必成为他们，

只需要成为让男子网坛重新变得有趣

的那个人？会是阿尔卡拉斯吗？看看

再说吧。

本报记者 华心怡

■ 卢凤拿着战术板给

队员讲解技战术

本报记者 珅铭珅 摄

■ 耀球杆撑起冠军的荣耀 者报记者 珅铭珅 摄


